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第11問：憑什麼說神只有⼀位？其他宗教中的神都不是神嗎？

聖經寫得明明⽩⽩：「神只有⼀位，再沒有別的神。」（哥林多前書8:4）

但持多神或泛神信仰的朋友們就不以為然了，他們可能會問：

「我相信耶穌是神，但祂只是眾多神中的⼀位。

為什麼聖經說只有耶穌是神呢？難道其他宗教裡的神都不是神了嗎？

這會不會太霸道了呢？」

或者說其實不管相信什麼神，最後都是⼀樣的。

⾯對這樣的朋友們，你會怎麼回答呢？

我們理解你的想法，你是相信有神的，⽽且也相信耶穌是神，只是認為⼀神論太霸道，應
該放寬⼼胸，接受更多的可能性。

然⽽霸道還是不霸道，關鍵在於事實。如果聖經的說法是事實，那就不叫「霸道」，⽽是
「理所當然」或「實事求是」。如果聖經的說法不是事實，那⼜豈⽌是霸道⽽已？

好比有⼈說⾃⼰只有⼀位⽣⽗，⼀位⽣⺟，你不會去批評他說：
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「我相信你有⽣⽗和⽣⺟，但你應該放寬⼼胸，看看這個廣⼤的世界。你可能有許多⽣
⽗、⽣⺟，⽽你所認定的那兩位，只是許多⽣⽗、⽣⺟當中的⼀對。」

當然你也不會去規勸他說：

「其實不管誰是你的⽣⽗或⽣⺟，最後都是⼀樣的。」

如果真的都⼀樣，就不會有那麼多⼈想要認祖歸宗，透過法律確認⾃⼰是某某⼈的兒女
了。反過來說，如果兒女滿街叫爸爸，甚⾄被綁架後居然改叫綁匪爸爸，真正的爸爸可能
會氣到昏倒。

所以基督徒怎麼看待神呢？就如聖經的哥林多前書八章所說的：

「縱然有稱為神的，或在天，或在地，就如那許多的神，許多的主，在我們卻只有⼀位
神，就是⽗，萬物都本於祂，我們也歸於祂；並有⼀位主，就是耶穌基督，萬物都是藉著
祂有的，我們也是藉著祂有的。」

⼀ 聖經中「神」的定義

從⾎緣上來說，我們知道⼈只有⼀位⽗親，也只有⼀位⺟親；必要的話，我們還可以透過
基因鑑定，來確認誰是那⼀位⽗親⺟親。

可是神到底有幾位，我們卻沒有辦法直接證明出來。因為事實雖然擺在那裏，但⼈類的科
學遠遠落後於⼈類的想像⼒，也遠遠落後於真理，所以只能鑑定⼈，⽽無法⽤以鑑定神。

不過我們⾄少可以做⼀件事，就是把語⾔的歧義降到最低。如果我⼝中的「神」和你⼝中
的「神」根本是不同的觀念，那麼神究竟有幾位，我們當然不會有共識。

１.信實的⼤能者

基督徒信仰的根基在聖經。⽽聖經的頭⼀卷書叫創世記，這卷書的第⼀句話是：

「起初，神創造天地。」

這裡的「神」，希伯來文的發⾳是「以羅欣」，意指信實的⼤能者。因為神說有就有，命
立就立，⽽祂的能⼒⼜⽀持祂的信實，擔保⾃⼰說到做到，能夠維持、載著並推動萬有。

不但如此，「以羅欣」這個詞是單數的，這正是另⼀卷書申命記上說的：

「你們如今要看⾒：我，惟有我是神；在我以外並沒有神。」

在這種概念下，《⻄遊記》中三不五時就抱著頭發燒，被孫悟空⼤鬧天宮的⽟皇⼤帝，⾃
然不是聖經所認定的神。因為根據傳說，⽟皇⼤帝化⽣於三清，乃是受造之物，不是創造
天地的主宰；⽽三清⼜是《道德經》中「道」的神格化，不是原本就具有實體、位格、意
志、思想和情感的神。

佛陀也是如此。他是捨棄尊榮的王⼦，被群眾視為「覺悟者」，說他找到了⽣命的出⼝。
他之所以被當作神，乃是後世信仰混雜的結果，原始佛教其實是無神論的宗教；有部佛經
甚⾄記載，佛陀是吃錯了東⻄⽽過世的。

所以有些⼈具有超凡的思想或美德，但他們仍然是受造之物，不能與造物之主相比。換句
話說，我們不能因為⼀位勇⼠很講義氣，⼀位學者很有濟世的熱忱，或者⼀位女⼦救了許
多討海⼈的命，就封他們為神。我們也不能看因為天使很美麗，能⼒很令⼈震驚，就敬拜
他們如同敬拜神，正如希伯來書⼀章指出的：



「論到使者，祂說，『神使祂的使者為風，並使祂的僕役為火焰。』……天使豈不都是服役
的靈，奉差遣為那些將要承受救恩的⼈效⼒麼？」

天使只是神的僕役，⽽⼈卻可以接受神的⽣命，成為祂的兒⼦；所以⼈不能像⼩學⽣⼀
樣，看⾃⼰比家中的司機⼩，也比司機開的賓⼠⾞更⼩，就反過來當起司機或賓⼠的奴
才。他們必須知道當⾃⼰的⽣命成熟，綻放出神聖的榮光，那時的美麗是天使也無法想像
的。

天使尚且如此，去敬拜各種的靈，或者敬拜⼀顆⽯頭、⼀棵樹、⼀條狗，就更等⽽下之
了。聖經並沒有否認宇宙中存在著各種層次的⽣命，也肯定萬象的奇妙和壯觀，然⽽他們
／它們不是神，也不能取代神。事實上，這位神乃是萬靈之⽗，是天上、地上和地下各家
族的⽗，更是萬有⼀切的源頭。

２.⾃有永有的「我是」

不僅如此，在出埃及記中，當神召喚摩⻄時，還說出了⾃⼰的名字：

「摩⻄對神說，我到以⾊列⼈那裏，對他們說，你們祖宗的神差我到你們這裏來；他們若
問我說，祂叫什麼名字？我要對他們說什麼？神對摩⻄說，我是那『我是』；⼜說，你要
對以⾊列⼈這樣說，那『我是』差我到你們這裏來。」

「神⼜對摩⻄說，你要對以⾊列⼈這樣說，『耶和華』你們祖宗的神，就是亞伯拉罕的
神，以撒的神，雅各的神，差我到你們這裏來。這是我的名，直到永遠；這也是我的記
念，直到萬代。」

所以在創造上，神是信實的⼤能者；⽽在與⼈的關係上，神是「我是」，也就是「耶和
華」（或譯「雅威」）。這間接告訴了我們：虛空的⼈啊，我是，⽽你們不是，你們願意
我來作你們的⼀切嗎？

耶和華的字根意即「存在」或「成為」。中文聖經和合本把「我是」翻作「我是⾃有永有
的」，指出神是因⾃⼰⽽存在，同時也是⼀切存在的根由，是成功萬事萬物的那⼀位。另
⼀⽅⾯，神是⼀切的開始和結束，⽽祂⾃⼰卻無始無終，也不受時空約束，如同詩⼈在詩
篇中讚嘆的，「你要將天地如衣裳更換，天地就改變了。惟有你仍是⼀樣，你的年數也沒
有窮盡。」

這位⾃有永有的「我是」，⾃古以來養育天地萬物。所以使徒⾏傳告訴我們：

「創造宇宙和其中萬物的神，既是天地的主，就不住⼈⼿所造的殿，也不⽤⼈⼿服事，好
像缺少什麼，⾃⼰倒將⽣命、氣息、萬物賜給萬⼈。祂從⼀本造出萬族的⼈，住在全地⾯
上，並且豫先定準他們的時期，和居住的疆界，要叫他們尋求神」。

這樣的⼀位，當然不能被⼀貫道「合⼀」起來，因為我們若是懂⼀點聖經、可蘭經以及
儒、道、釋各家的經典，就知道它們的思想體系根本無法融合，正如以賽亞書四⼗章說
的：

「那聖者說，你們將誰比我，叫他與我相等呢？你們向⾼處舉⽬，看誰創造了這萬象，按
數⽬將它們領出；祂⼀⼀稱其名。因祂的權能，⼜因祂的⼤能⼤⼒，它們連⼀個都不
缺。」

⼀個⼈不可能⼜信佛，⼜信道教，⼜真正信耶和華。但單單以耶和華為神的，是有福的：



「你豈不知道麼？你豈不曾聽⾒麼？永遠的神耶和華，創造地極的主，並不疲乏，也不困
倦；祂的聰明無法測度。疲乏的，祂賜能⼒；無⼒的，祂加⼒量。就是少年⼈也要疲乏困
倦，年輕⼈也必⼒竭跌倒；但那等候耶和華的必重新得⼒；他們必如鷹展翅上騰；他們奔
跑卻不困倦，⾏⾛卻不疲乏。」

⼆ 憑信接受耶穌，作我們獨⼀的神

１.許多⼈都接受⼀神論

事實上，有很多⼈都接受⼀神論，其中包括猶太教徒、基督徒和伊斯蘭教徒。

猶太教徒的主體是以⾊列⼈，伊斯蘭教源⾃阿拉伯⼈，他們都是亞伯拉罕的後代；⽽基督
徒根據新約，承認亞伯拉罕是信⼼之⽗，所以這三者被歸類為亞伯拉罕系的信仰。

他們都承認神只有⼀位，再沒有別神，⽽且這⼀位就是舊約中的那⼀位，只不過因為翻譯
或⾳轉，有的⼈叫祂雅威，有的稱作耶和華，還有的稱作阿拉。

但他們彼此之間有什麼不同呢？

簡單的說，猶太⼈有⼀部舊約，⽽基督徒多了⼀部新約，因為神藉著耶穌的死⽽復活，與
⼈訂立了新的契約、新的合同。⽽伊斯蘭教雖然也承認舊約，卻⼜根據可蘭經⽽⾃成⼀套
體系。

不過最關鍵的點，還是如何看待耶穌。

猶太教徒期盼彌賽亞（救世主）來到，⽽希伯來文的「彌賽亞」正是希臘文的「基督」；
但他們認為耶穌不是彌賽亞／基督，不是耶和華，所以把祂釘了⼗字架。

伊斯蘭教雖然承認耶穌的崇⾼地位，也承認祂是童女所⽣，經過死⽽復活，不過他們和猶
太教⼀樣，不承認耶穌就是神，只承認祂是最⼤的先知之⼀，是最接近神的⼈。

只有基督徒不同，他們肯定耶穌就是基督，是耶和華藉著⾺利亞從聖靈懷孕，成了⼀個在
⾁體裡的⼈。事實上，「耶穌」⼀名意即「耶和華救主」、「耶和華救恩」，這含⽰耶和
華成為⼈，來作⼈的救主和救恩。所以耶穌既是神⼜是⼈。祂的降⽣、為⼈⽣活、釘死與
復活，都可以在舊約中找到相關豫⾔。

比如彌迦書五章2節說：

「伯利恆以法他阿，你在猶⼤諸城中為⼩，將來必有⼀位從你那裏為我⽽出，在以⾊列中
作掌權者；祂是從亙古，從太初⽽出。」

這說出基督就是從亙古、從太初⽽出的神。⽽耶穌的⺟親和養⽗果然因著⼾⼝普查，從加
利利回到家鄉伯利恆，在那裏⽣下了耶穌。

⼜比如耶穌被釘死在⼗字架上，完全應驗了詩篇⼆⼗⼆篇的豫⾔：

「我如⽔被倒出來，我的骨頭都脫了節。我的⼼如蠟，在我裏⾯融化。我的精⼒枯乾，如
同⽡片，我的舌頭貼在牙床上；你將我安置在死地的塵⼟中。⽝類圍著我；惡黨環繞我；
他們扎了我的⼿，我的腳。我的骨頭，我都能數算；他們瞪著眼看我。他們分了我的外
衣，⼜為我的衣服拈鬮。」



所以耶穌就是耶和華。祂的第⼀次來，藉著死完成了救贖的⼯作；祂⼜復活升天，釋放出
神聖的⽣命，將那靈分賜到信入祂的⼈裡⾯。如今祂在天上，也在信徒的裡⾯奮⼒活動。
將來祂還要再來，不但作為彌賽亞拯救猶太⼈，更要審判世界，了結撒旦，與信徒建立屬
天的國度，引進永遠的新天新地。

２.憑信接受耶穌

耶穌復活以後，曾經向⾨徒多⾺顯現，並且告訴他說：

「你因看⾒了我才信，那沒有看⾒就信的有福了。」

是的，無論我們原本是泛神、多神或無神論者，我們的觀念都有可能改變，然⽽比起客觀
的道理或證據，在神眼中，我們主觀的相信是更寶貴的，也是更有福的。

就算承認神只有⼀位，那還不是最重要的事。最重要的是，我們有沒有接受神的⽣命，讓
祂活在我們的裡⾯，並且從我們裡⾯活出來。

有⼀位基督徒說：

「⾼中時哥哥向我傳福⾳，被我打槍。最後哥哥說，你將來⼀定會信主的。我哈哈⼤笑。
可是考⼤學時，忽然很想知道是真是假，所以就⾃⼰禱告說，神啊，如果有你，就讓我相
信你！當下⼼底浮現⼀個感覺：『信了！』於是我去打開哥哥的聖經，看⾒⼀⻑串的家
譜，可是我居然看得津津有味。」

「有⼀次，我問了⼀個基督徒很多問題，因為我相信有神，卻不知道神是不是有很多位？
結果對⽅說，其實你的問題只有⼀個，就是你還沒有碰著神。好不好，現在我帶你呼求主
耶穌，試試看有什麼不同。我⼀呼求，裡⾯就感覺⼀道暖流，讓我說不出話來。幾個⽉
後，我受浸成了基督徒。」

是的，只要我們願意，不論是什麼樣的背景，有什麼樣的想法，神都會引導我們，讓我們
有機會信入基督耶穌，承受永遠的救恩。

就算我們⼤聲呼喊：

「主耶穌！我不信只有⼀位神，也沒辦法相信你！請你幫助我！」

只要我們是真⼼誠意的，神能從我們的不信中為我們創造信⼼！

所以你現在就可以試試看，向這位神成為⼈的耶穌禱告。

願神祝福你！

 
 
 


